

Hettange-Grande

Un timbre commémoratif pour sceller l'amitié franco-polonaise

L'amitié franco-polonaise s'est renforcée ce week-end à Hettange-Grande où a été dévoilé le timbre émis par La Poste à l'occasion du centenaire de l'immigration polonaise. Une cérémonie solennelle a été organisée pour rappeler les liens qui unissent les deux pays, en présence du consul honoraire.

Vendredi 1^{er} septembre, un rassemblement solennel s'est tenu en présence de nombreux élus locaux, député, sénateur et consul honoraire de la République de Pologne dans le but de célébrer le centenaire de l'immigration polonaise en France.

Cet événement a permis à la Ville d'accueillir avec fierté un guichet temporaire de La Poste « 1^{er} jour », pour l'émission du timbre commémoratif.

Le CPH (Club philatélique hettangeois) et son président, Pascal Rith, ont obtenu l'émission de ce timbre, parmi les six villes françaises choisies, créant un lien avec les descendants polonais et le passé.

L'essor de la mine

De nombreux travailleurs polonais ont contribué à l'essor de cette mine, tout comme des Italiens, des Yougoslaves, des Ukrainiens, des Russes et des Allemands. L'exploitation a dé-



Le timbre émis aujourd'hui rappelle ceux qui sont venus en France entre les deux guerres et rend hommage à leur contribution à la France et à l'histoire partagée entre les deux nations.

buté en 1896, quand Hettange était annexée à l'Empire allemand. La création de cités ouvrières a entraîné un développement spectaculaire avec une population étrangère devenue plus nombreuse que celle des autochtones. La ville a retrouvé sa souveraineté française en 1918, après quarante-huit ans d'annexion. En 1919, une convention d'immigration a été signée, entraînant l'arrivée de

500 000 Polonais dans le nord et l'est de la France, à la recherche d'un meilleur avenir.

L'amitié séculaire entre les pays a été marquée par des événements historiques telle l'insurrection en Pologne, qui a conduit de nombreux intellectuels à s'installer en France.

Les officiers polonais qui ont combattu aux côtés de Napoléon I^{er} sont également honorés, leurs noms gravés sur l'Arc de

Triomphe.

Ce week-end, trois études philatéliques ont été présentées. L'histoire de la Pologne, le Général de Gaulle en Pologne, et le Pape Jean Paul II.

La cérémonie a été marquée par le dévoilement du timbre commémoratif qui illustre l'évolution des migrants polonais, depuis les mineurs jusqu'aux femmes portant fièrement les tenues folkloriques, et

les descendants incarnés par un médecin. Émile Drobek a revêtu sa tenue de mineur pour l'occasion. Élisabeth Petryck, présidente de l'association polonaise Dom Polski, a porté un costume traditionnel, avec tresses et fleurs dans les cheveux, mettant en lumière la richesse culturelle de la communauté polonaise. Marie-Jeanne Courtier a dédié son livre, *Les Polaks*, qui retrace l'histoire des Polonais à Tucquegnieux à la fin des années 1960. La fête s'est poursuivie avec un groupe folklorique polonais mettant en avant la vivacité et la diversité de la culture polonaise.

« Le 1^{er} septembre, une journée importante »

Le consul honoraire, Czeslaw Bartela, a souligné l'importance de la philatélie comme moyen de présenter les valeurs culturelles et historiques. Il a rappelé que l'immigration polonaise en France après la Première Guerre mondiale était plus une forme de travail détaché. « Le 1^{er} septembre est une journée importante pour les Polonais. Je suis né à 3 km de l'endroit où, en 1939, la première bombe a été larguée par l'Allemagne nazie, c'est tout un symbole. L'Allemagne a envahi la Pologne le 1^{er} septembre 1939, la Pologne a été la première victime de l'attaque allemande. »